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2007 年 4 月 29 日 ， 在 五 四 青 年 节 来 临 之 际 ，

时任上海市委书记习近平出席上海各界优秀青年纪

念建团 85 周年座谈会。听完 4 位青年代表的发言，

习近平同志指出，80 多年青年运动的历史充分证

明，党育青年成长，青年跟党前进。青年只有在党

的领导下，在共青团组织的带领下，沿着党指引的

方向前进，为实现国家富强和人民幸福不懈奋斗，

才能建功立业、健康成长。他勉励大家“志存高

远”“修身养德”“勤于学习”“创新奉献”，要“把

个人的理想同国家的前途命运紧密结合起来，把个

人的追求同人民群众的需要紧密联系起来”。当时

正在上海交通大学读书的戴文渊同学作为大学生代

表 参 加 座 谈 ， 从 此 立 志 争 当 自 主 创 新 的 “ 排 头

兵 ”，2014 年 创 立 第 四 范 式 （北 京） 技 术 有 限 公

司，利用 AI 技术服务人民的美好生活。

（本报将在报纸和新媒体端专门开辟 《青年来
信》 专栏，刊发广大读者阅读和学习报道之后的启
发 和 感 悟 ， 来 信 请 发 我 们 的 邮 箱 xinwen@cyol.
com，欢迎踊跃来信）

■4 版 要闻

习书记鼓励我争做自主创新的“排头兵”
——习近平与大学生朋友们（十一）

《辅导员》杂志 王晓颖
中青报·中青网记者 杜沂蒙

上海市第一师范学校附属小学辅

导员贾为卿的少先队工作历程，可以

用“6+3”来概括。在 6 年多的中队辅导

员和 3 年多的大队辅导员岗位上，贾

为卿将少先队组织教育、自主教育、实

践教育有机融合，主动汲取前辈进行

愉快教育的经验，为少先队员“从小学

先锋 长大做先锋”创造良好环境。他

被授予“上海市五四青年奖章”，荣获

“上海市十佳少先队辅导员”“全国优

秀团干部”等荣誉称号，还参加上海市

少先队辅导员风采大赛，获得特等奖。

新时代的少先队员是有梦想的一

代，努力满足他们成长中的个性需求

是贾为卿的辅导方法之一。当得知中

队里有几位队员的理想是长大后成为

宇航员，为祖国的航天事业贡献力量

时，他给孩子们买来一些与航天有关

的书刊，并邀请从事相关工作的家长

参与中队“红领巾大讲堂”活动讲解

航天知识，引导队员把“大梦想”变

成“小行动”。

贾 为 卿 还 带 领 队 员 们 设 计 开 展

“时间囊”活动，启发孩子们珍惜少

先队时光，立下志向。队员小李将自

己 入 队 时 佩 戴 的 红 领 巾 放 入 “ 时 间

囊”，并表示：“这条红领巾见证了我

在小学参加的少先队活动，更让我牢

记入队誓词，不断奋发向上。”队员

们相约在举行离队仪式的那天，与贾

为卿一起开启“时间囊”，共同见证

自己的成长进步。

爱、美、兴趣、创造，贾为卿积极将

愉 快 教 育 的 理 念 融 入 少 先 队 组 织 教

育、自主教育、实践教育中，不断创新

少先队工作。他组织队员开展“红领巾

爱 心 义 卖 ”活 动 ，进 行 少 先 队 礼 仪 培

训，努力让少先队组织教育的内涵潜

移默化融入少年儿童心里。

贾为卿从少先队员的兴趣入手，

尝试在学校里创设特色少先队工作机

制，赋予少先队实践新的活力。根据

《少先队改革方案》 要求，他以少先

队岗位激励为突破点，遵循不同年龄

段队员的身心特点，在学校中倡导增

设形式多样的少先队服务岗位。

（下转 3 版）

为梦助力的青春是闪光的

新华社北京 6 月 7 日电 中共中央总书记、国家主席、中央

军委主席习近平 7 日致信祝贺哈尔滨工业大学建校 100 周年，向

全校师生员工和校友致以热烈的祝贺和诚挚的问候。

习近平在贺信中指出，哈尔滨工业大学历史悠久。新中国成

立以来，在党的领导下，学校扎根东北、爱国奉献、艰苦创业，

打造了一大批国之重器，培养了一大批杰出人才，为党和人民作

出了重要贡献。

习近平希望哈尔滨工业大学在新的起点上，坚持社会主义办

学方向，紧扣立德树人根本任务，在教书育人、科研攻关等工作中，

不断改革创新、奋发作为、追求卓越，努力为实现“两个一百年”奋

斗目标和中华民族伟大复兴的中国梦作出新的更大贡献。

哈尔滨工业大学始建于 1920 年，1954 年进入国家首批重点

建设的 6 所高校行列。多年来，学校形成“厚基础、强实践、严

过程、求创新”的人才培养特色，培育出一批优秀人才。

习近平致信祝贺哈尔滨工业大学建校 100 周年
贺 信

值此哈尔滨工业大学建校 100 周年之际，我代表党中央，

向全校师生员工和校友致以热烈的祝贺和诚挚的问候！

哈尔滨工业大学历史悠久。新中国成立以来，在党的领导

下，学校扎根东北、爱国奉献、艰苦创业，打造了一大批国之重

器，培养了一大批杰出人才，为党和人民作出了重要贡献。希

望哈尔滨工业大学在新的起点上，坚持社会主义办学方向，紧

扣立德树人根本任务，在教书育人、科研攻关等工作中，不断

改革创新、奋发作为、追求卓越，努力为实现“两个一百年”奋

斗目标和中华民族伟大复兴的中国梦作出新的更大贡献。

习近平
2020 年 6 月 7 日

本报评论员

经党中央批准，中国少年先锋队

第八次全国代表大会将于近期召开。

本报即日起开设“迎接第八次全国少

代会”专栏，回顾近年来共青团和少

先队组织深入学习贯彻习近平新时代

中国特色社会主义思想，团结带领广

大少先队员听党的话、跟党走取得的

新成效，展现包括第八次全国少代会

代表在内的优秀少先队员、少先队集

体和少先队辅导员的时代风采。

中 国 少 年 先 锋 队 第 八 次 全 国 代

表 大 会 将 审 议 第 七 届 全 国 少 工 委 工

作 报 告 ， 审 议 少 先 队 章 程 修 正 案 ，

并选举产生第八届全国少工委。

这将是一次铭记初心、使命与担

当的光荣盛会。党从成立之初，就把

培养革命接班人放在重要位置。新中

国成立伊始，党亲手创立了少先队。70

多年来，在党的领导下，少先队牢记初

心 使 命 ，传 承 红 色 基 因 ，培 育 时 代 新

人，锐意改革创新，精心哺育一代又一

代一颗红心永向党的少年儿童，为党

和人民事业薪火相传作出重要贡献。

这将是一次交汇历史、现在与未

来的光荣盛会。在党领导全国各族人

民决胜全面建成小康社会、实现第一

个百年奋斗目标，开启全面建设社会

主义现代化国家新征程、向第二个百

年奋斗目标进军的重大历史时期，特

别是包括亿万少先队员在内的全国各

族人民在党的坚强领导下取得抗击特

大疫情战略性成果的特殊历史时刻，

中国少年先锋队迎来第八次全国代表

大会。

站在第八次全国少代会的历史节

点上，进入新时代的中国少先队，更

加清晰地呈现出全新气象。

进入新时代的中国少先队，在党

的关怀指导下蓬勃发展。习近平总书

记高度重视少年儿童和少先队工作，多

次 亲 自 出 席 少 先 队 活 动 、 发 表 重 要 讲

话，给少年儿童回信、专门向少先队建

队 70 周年致贺信，今年“六一”寄语

全国各族少年儿童。习近平总书记的亲

切关怀和谆谆教导如春风般温暖，鼓舞

着亿万少年儿童，为新时代少先队工作

指明前进方向，注入强大动力。

进入新时代的中国少先队，沐浴在

党的阳光下，新时代少先队员铭记习近

平总书记教导，与祖国共同成长，展现

出昂扬向上的崭新风貌。在庆祝新中国

成立 70 周年大会等国家盛典上，少先

队员引人注目的生动风采，昭示着国家

和民族的美好未来。

进 入 新 时 代 的 中 国 少 先 队 坚 守 初

心，改革创新，锐意进取，实现了新发

展。党的领导全面加强，思想政治引领

取 得 新 成 效 ， 基 层 组 织 建 设 取 得 新 进

展，工作专业化水平取得新提升，体制

机制建设取得新突破。

第八次全国少代会，更将是一次指

引新时代少先队事业发展的光荣盛会。

在习近平总书记的指引下，少先队将着

眼培养能够担当民族复兴大任的时代新

人，顺应时代发展，不断改革创新，积

极开展工作，为党的少年儿童事业作出

新 的 更 大 的 贡 献 。 使 命 光 荣 、 责 任 神

圣，新时代的号角已然吹响，奋进吧，

中国少年先锋队！

指引新时代少先队事业发展的光荣盛会
——写在“迎接第八次全国少代会”专栏开栏之际

迎接第八次全国少代会

中国少年报记者 季禾子
中青报·中青网记者 杜沂蒙

在国歌 《义勇军进行曲》 词作者田汉先

生的家乡河北省石家庄市，有一群小伙伴从

国歌中获得了无穷力量，在国歌的激励下茁

壮成长。石家庄市槐北路小学少先队大队有

一个四 （3） 中队，这个中队有一个响亮的

名字——国歌中队。

2011 年 5 月 25 日 ， 在 校 外 辅 导 员 王 律

老师的帮助下，槐北路小学命名了第一个国

歌 中 队 。 从 那 时 起 ， 每 一 届 国 歌 中 队 的 队

员 在 毕 业 前 ， 都 要 将 队 旗 传 递 下 去 ， 到 现

在已经是第三届——两年前四 （3） 中队还

是二 （3） 中队，44 名队员团结一心通过了

大队评选，争取到国歌中队的称号。从接过

队旗，到成为合格的国歌精神传承人，并不

容易。大队委员底子涵记得，当时升旗仪式

唱国歌，总有队员声音小、不洪亮，还有些

小队员记错歌词，“这说明队员并不了解国

歌精神。我是学校大队部广播站的一名广播

员，就想利用这个机会，宣讲国歌故事，让

大家都来学习”。

她 利 用 每 周 三 午 休 的 10 分 钟 ， 开 办

“国歌讲堂”栏目，给队员讲国歌的创作背

景 、 革 命 先 烈 的 战 斗 故 事 等 。 队 员 走 近 国

歌、认识国歌，对国歌精神有了深入的认识

和理解。

底子涵说：“队员的心情跟随国歌故事

起起伏伏。男生最爱听‘大刀团’的故事，

热血沸腾时，还总爱比划几下挥舞大刀的动

作。而听到‘八女投江’的故事，大家又都

义愤填膺皱起了眉头⋯⋯”

为 了 让 更 多 队 员 了 解 国 歌 精 神 ，2017
年 9 月，学校大队建立全国首家校园国歌教

育馆。6 名队员在课余时间成为小讲解员。

小讲解员王家烨说：“了解创作背景后，

每当听到国歌，我心里总会想起牺牲的烈士，

他们的事迹激励我们努力学习，奋发向上！”

在国歌歌词中，队员们感触最深的是最

后 一 句 ：“ 我 们 万 众 一 心 ， 冒 着 敌 人 的 炮

火，前进，前进，前进进！” （下转 3 版）

国歌嘹亮

伴我成长

6 月 6 日，北京理工大学校门口，工作人员正在对返校大学生进行体温检测。当
日，北京大学、北京理工大学、北京化工大学等首批 20 多所在京高校启动返校复课，
4800 多名毕业年级学生分批次返回校园。 中青报·中青网记者 陈 剑/摄

6 月 6 日，来自北京、武汉、广州等地的 30 对新人在海南
博鳌乐城国际医疗旅游先行区参加了一场集体婚礼。参加婚礼
的部分新人此前因参加湖北的抗疫工作而推迟了婚期。

新华社记者 张玉薇/摄

战“疫”情侣集体婚礼

本报讯 （中青报·中青

网 见 习 记 者 王 姗 姗） 6 月 2
日上午，团中央召开扶贫工

作 领 导 小 组 2020 年 第 二 次

会议，传达学习习近平总书

记关于脱贫攻坚的重要指示

精神，对照中央单位定点扶

贫工作要求谋深谋实下一步

工作。团中央书记处第一书

记贺军科出席会议并讲话，

扶贫工作领导小组组长、书

记处常务书记汪鸿雁主持会

议，扶贫工作领导小组副组

长、书记处书记傅振邦、奇

巴图分别传达了中央关于做

好定点扶贫工作的新任务新

要求。

会议强调，要始终以习

近平总书记关于扶贫工作的

重要论述作为开展定点扶贫

工作的根本遵循，把握当前

收官阶段特点，在扶贫实践

中践行习近平总书记五四寄

语精神，不折不扣地把中央

脱贫攻坚部署落到实处。要

努力克服疫情影响，尊重县

域实际，在按时保质保量完

成各项任务的基础上，继续

加大投入和引进帮扶资金力

度、多措并举支持贫困人口

就业增收、创新开展消费扶

贫工作。要进一步压实压紧

责任，加强督导指导，优化

定点扶贫工作机制，切实巩

固脱贫攻坚的发展成果、政

治 成 果 和 组 织 成 果 ， 继 续

深 化 学 业 资 助 、 产 业 人 才

培 育 、 易 地 搬 迁 社 区 青 少

年 服 务 、 志 智 双 扶 等 工

作 ， 接 续 实 施 乡 村 振 兴 战

略。同时，要拓展消费扶贫

和就业扶贫，动员社会力量

助 力 52 个 未 摘 帽 贫 困 县 脱

贫攻坚。

会上，领导小组办公室

负 责 同 志 报 告 了 2020 年 团

中央定点扶贫工作进展情况

和下一步工作考虑，机关党

委、中国青年报社、中国少

年儿童新闻出版总社、中国

青少年发展基金会、中国青

年创业就业基金会主要负责

同志以及团中央驻定点扶贫

县工作队负责同志介绍了扶

贫项目实施情况和后续工作

安排，领导小组各成员单位

负责同志等 30 余人参会。

学深悟透习近平总书记关于脱贫攻坚的重要指示精神

，聚焦全力提速增效

，助力巩固脱贫成果

团中央召开扶贫工作领导小组

二

○二

○年第二次会议

□ 胡 林
中青报·中青网记者 朱娟娟 雷 宇

6 月 6 日 傍 晚 ， 武 汉 市 民 刘 程

（化名） 戴好口罩走出家门，在附近

溜 达 了 一 圈 ， 有 些 抑 制 不 住 兴 奋 ，

“那个熟悉的大武汉，正在回来”。

刘程住在武汉市洪山区仁和路。

这是今年春节以来，她头一次看到市

民重新聚在楼下的烧烤店、夜市大排

档，不再有惊惧的神色。

去往超市的路边，摊位摆了起来：

鲜花、玩具、童装⋯⋯虽然隔着口罩，

可就是这些并不相识的人，让她“平添

了一种共患难的亲切”。

“没有发现确诊病例。”6 月 2 日湖

北省统筹推进疫情防控与经济社会发展

情况新闻发布会上传出的这句话，应该

是武汉人最近谈论最多、最好的消息。

5 月 15 日起，武汉在全市范围内开

展核酸检测，随后，在各区设点查缺补

漏，集中对 989.9828 万人进行了检测。

加上之前已做过检测的人员，全市累计

有 1090.9 万人做过核酸检测。

“武汉千万人级别的核酸检测，在

全世界也是罕见的大事。”一直奔走在

全国抗疫一线的国家卫健委高级别专家

组成员李兰娟院士如是评价。

武 汉 人 的 朋 友 圈 被“ 出
门玩”刷了屏

6 月 6 日是“全民核酸检测没有发现

确诊病例”公布后的首个周末。许多武汉

市民的微信朋友圈被“出门玩”刷了屏。

张 先 生 是 华 中 农 业 大 学 的 教 职 人

员。对他来说，全民核酸检测让人更安

心了。傍晚，他骑上自行车，直奔东湖

边。迎着微风，他沿绿道骑行了 20 公里，

“绿道人很多，居然还能偶遇老朋友！”

喜爱跳街舞的李帆说，疫情期间，大

家一起经历了“封城”的惊恐，熬过了几

个月的“禁足”，一起在线上加油打气，一

起在压力中苦苦等候，终于迎来城市“重

启 ”，一 起 检 测 又 都 拿 到“阴 性 ”的 好 结

果，“终于可以也必须线下见见了！”

同样感到安心的，还有在武昌区东

湖路上班的赵先生。

赵先生的妻子是湖北省中医院的护

士，疫情期间一直在一线工作。6 月 4
日，赵先生趁午休时间，带着妻子、孩

子到徐东大街群星城一家餐厅吃饭。

这是疫情发生以来，赵先生一家第

一次在外聚餐。餐厅门口，食客依次扫

码、测温、消毒。大堂内，“以前摆 3
张桌子的地，现在只摆两张桌子”。

正 值 中 午 ， 餐 厅 入 座 率 有 六 成 左

右 。“ 武 汉 的 烟 火 气 正 在 归 来 。” 赵 先

生说。 （下转 3 版）

“千万人做核酸检测，在全世界也是罕见的大事”

武汉全民核酸检测，给普通人带来什么


